

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0'80 ptas.
Fuera, un trimestre 1'75 »
Número suelto. 0'15 »
Anuncios y comunicados, á
precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO.

EL DIA

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, número 14.
No se devuelven originales aunque no se publiquen.
Toda la correspondencia al Director.

PERIÓDICO SEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

LA SEMANA SANTA.

En la semana que hoy principia conmemora la Iglesia Católica la gloriosa epopeya de la muerte del Redentor.

El acontecimiento capital en la vida de nuestros planetas es y será siempre la pasión y muerte del que siendo Hijo de Dios bajó al mundo para lavar con su sangre nuestros pecados, y sufrió como de humana naturaleza los tormentos que las turbas ignorantes, mas que feroces que al pié del Pretorio gritaban ¡crucifixe! le aplicaron hasta darle muerte en afrentosa cruz.

Cuan distantes estarian ni de imaginar siquiera que la doctrina de Jesús era la única verdadera, y que la cruz en que exhalaba el último suspiro sería emblema de la religion mas estendida por el universo.

Y en vano se la combate, inutilmente nuestro siglo en sus espantosas epilepsias trata de demoler creencias é ilusiones y es enemigo de sentimentalismos é idealidades; la verdadera religion se impone siempre, y aunque la impiedad procure ganar terreno, al Evangelio acuden y acudirán siempre los individuos y las sociedades que quieren regenerarse.

Todo es perecedero, individuos, pueblos, leyes, códigos, instituciones, solo el Evangelio permanece intacto,

inmutable y como dice un notable orador «á vuelta de tantos progresos alcanzados y tantas libertades conseguidas, resulta ahora que la democracia, es el Evangelio en acción, así como el Evangelio era la democracia en germen, y que no hay ni ha habido ni puede haber doctrina ni regla de conducta que supere al remision de la montaña.»

El orbe entero aun los más descreídos sienten en esta semana renacer en sus conciencias los gérmenes de la fé. Las imponentes funciones religiosas conque la Iglesia conmemora el sacrificio del Hijo de Dios, ya revistan el lujo y esplendor de las grandes basílicas, ya la natural y encantadora sencillez de la Iglesia de una aldea, elevan el alma, la trasportan á ignotas regiones, al cielo de las almas puras donde se halla lo requerido en vano en la tierra; la perfecta nobleza de los hijos de Dios, la total abstracción de las manchas originarias, la limpieza, la verdad y la libertad absoluta.

En días tales, el ánimo elevándose á las sublimes alturas del ideal religioso y abstrayendo poderosamente de la realidad humana, se penetra de los sublimes misterios de nuestra sacrosanta religion y siente el poderoso atractivo de el misticismo religioso. El drama del Calvario con su cruenta sublimidad renace en el corazón del creyente, las dulces palabras de

amor y consuelo pronunciadas por el Redentor en el amargo trance de su muerte afrentosa y el dolor intenso de Maria, figura la más poética del Cristianismo, avivan los recuerdos de su drama sublime, que desde las cumbres del Calvario se esparció por todo el orbe, llenando por doquier la redención de la humanidad entera.

Sobre los sombríos horizontes del mundo pagano, proyectó su viva luz el sol esplendoroso del cristianismo, y la humanidad aherrojada y envilecida, por la mas denigrante de las esclavitudes, vió nacer un nuevo día de redención, en que aceptándose como lema las sublimes palabras por el Hijo de Dios pronunciadas, habia de proclamarse la igualdad de los hombres ante Dios, la redención de la mujer, y el reconocimiento de la dignidad humana.

La Iglesia católica celebra en estos días con pompa severa y conmovedora la muerte de Jesús; y el mundo creyente acude á los templos dominado por religiosos sentimientos que imponen al ánimo recuerdos tan sublimes y trascendentales.

NEPTUNOS FUSIONISTAS.

(Continuacion.)

El mondador de «El Diario.»

Un mondador leyó nuestro anterior artículo y sin

quitarse el traje conque estaba en la acequia se fué á la... y escribió un artículo para «El Diario.»

Como salía del barro, y llevaba encima, embarrado ha salido su artículo, y sobre él puede caer si otra vez se mete en m ondas, sin que logre siquiera manchar nuestro traje.

Y por cierto que si maneja la pala como la pluma, no es extraño estén las acequias mal mondadas, el tal mondador no sirve más que para remover el cieno.

Insistimos.

Cuando menos, ha sido temeraria imprudencia levantar el tablacho de la acequia de Callosa, cuando imponente avenida llevaba el cauce del rio arrastrando considerable cantidad de arena.

Dígalo un mondador, ó veinte, ó ciento, el heredamiento ha salido altamente perjudicado con que en días de avenida corriera agua por la acequia; y esta se encuentra hoy, como si no se hubiese mondado.

El Sr. Alcalde que debe abundar en nuestras ideas, fué en persona á mandar cerrar los tablacho seldía 17 del corriente; si en todas las avenidas se cierran para que no cieguen las acequias ¿qué privilegios tienen los fusionistas para que esto no suceda en épocas de su mando?

No queremos insistir más; la acequia de Callosa está llena de arenas, y si se corta el

agua facil es hacer la prueba.

¿A que no se hace?

Tiene la palabra ese célebre mondador.

Contrastes.

Mientras un mondador coje la pluma para defender á los que han hecho la monda en la acequia de Callosa, los sindicatos de la de Almoradi, revisan la acequia y ordenan se monde mejor.

Que esto obedezca á lo que nosotros digimos, ó á su propia iniciativa, poco importa; lo cierto es que el mártes comenzaron de nuevo los trabajos y se ha llevado á cabo una monda modelo; que el heredamiento está satisfecho; que el síndico, convencido de que nada deja que desear, invita por medio de bando, para que todos los interesados puedan reconocer los trabajos practicados, y hacer reclamaciones; y que nosotros tributamos un aplauso al Sr. don Francisco Roman, Síndico de aquella acequia, por el acierto con que ha procedido en su cometido.

Al público.

¿Es grosera calumnia tributar un aplauso á los que hacen bien, y criticar el que en dias de avenida se cometa la imprudencia, (sea cualquiera la causa) de levantar un tablacho y enronar una acequia?

El público decidirá.

En cuanto el mondador, deje la pluma y siga con su pala removiendo cieno, pero sin echarlo al aire, porque pudiera manchar su triste figura.

Un regante.

SUETOS Y NOTICIAS

¡QUOSQUE TANDEM!

A muchos les parece que en esta mollera

no hay más que agua sucia y es fijo que aciertan.

(De «El Diario» nueva letra de «La Gran Via.»)

Desde implorar la divina justicia en un soneto, hasta cantar las excelencias de las brisas de Alquibla, *La Crónica* habia recorrido todo el pentágrama social, haciendo escala en reuniones del *demi-monde*, *niñas encorceladas*, etc. etc.

Ahora toma nuevos derroteros. Y quiere honrar á quien lo merece.

Pero más valiera no vivir que ser honrado por *La Crónica*.

Como que basta que aparezca un nombre en las columnas del *Archi-illustrado* enciclopédico semanal, para que por respetable que sea, esté ya en ridículo.

Si altos respetos no nos lo vedaran, haríamos una forma crítica del disparatado y nunca visto (por fortuna de Orihuela) artículo *Honremos á quienes lo merecen*.

Pero no podemos dejar de decir á *La Crónica*, que estigma es «marca hecha con hierro candente» y en sentido figurado «anatemata, desprecio;» que la palabra *meollo* está muy bien en labios de un huertano, pero en las columnas de un periódico denota poca, mejor dicho, ninguna ilustración; que *la admiración del Ueno del templo* es una... vaciedad, y en una palabra, que el que no sirve para escribir debe dedicarse á hacer zapatos ú otra cosa útil, pero nunca á mortificar á respetables personas que están muy por encima, por su talento y sus virtudes del ridículo por que les hace pasar *La Crónica*; y sobre todo fijese en lo que escribe en artículos de trascendencia y se evitará herir susceptibilidades de respetables corporaciones como la del Cabildo.

No nos ocupáramos más del número 224 del colega, sino fuera porque en él, aparece una poesía que, segun de público se dice, ha sido dedicada, sin más variantes que las necesarias para que pudiera aplicarse á quien tiene hermosos ojos y pelo negro y la de que la quinta estrofa en aquella es cuarta.

Hay que convenir que es mucha desgracia la de *La Crónica*, siempre le están copiando, ya un artículo, ya una poesía y á todo

esto sin poder averiguar quién es el que se toma tales libertades,

Conque, caro colega, á ver si hay un poco más de sentido común para honrar á quien lo merece.

En los once números que ha publicado «*La Ultima Moda*» desde principio de año, ha dado á luz más de 200 grabados modelo de trajes, adornos y labores y multitud de dibujos para bordados artísticos. Este esplica el creciente furor que alcanza tan útil como amena publicación. Todas las señoras que deseen estar al corriente de las novedades de la moda y disfruten de agradable lectura deben pedir á la administracion del citado periódico, Serrano, 88—Madrid, un número de muestra para enterarse de sus condiciones y de su precio que es baratísimo. A vuelta de correo lo recibirán gratis.

Hemos tenido ocasion de admirar algunas de las magnificas fotografías que los hermanos Avila han terminado para la Exposicion de Barcelona.

Tanto la vista general de Orihuela como los retratos de algunas lindas jóvenes, son obras acabadas y dignas de todo elogio, y no dudamos llamarán preferentemente la atencion de los concurrentes á la Exposicion. Felicitamos á los fotografos Sr. Avila por un trabajo que les honra y que acrecentará como es debido la proteccion que Orihuela dispensa á tan notables artistas.

En atencion á la festividad de los dias 1, 2 y 3 del próximo mes de Abril se ha suspendido la reconcentracion de los soldados del reemplazo del pasado año para su destino á cuerpo, la que tendrá lugar el dia 4 de Abril y siguientes.

Con verdadera satisfaccion damos esta noticia que permitirá á los soldados comerse *la mona* con sus familias antes de ingresar con las filas.

Hemos vuelto á los dias de frio más intensos del invierno.

Tan brusco cambio de tempe-

ratura ha producido grandes quebrantos en la salud, hasta el punto que continuamente se vé el Viático en la calle.

Las plantas han padecido mucho, y en particular las hortalizas y se teme con fundamento que se pierdan absolutamente todas.

Nunca se ha experimentado en este pais á fin de Marzo un frio tan excesivo como el que se deja sentir.

La señora de nuestro querido amigo D. Juan Salmeron, que dias pasados dió á luz una niña, se haya completamente restablecida.

Lo celebramos.

A la hora de escribir estas líneas, el estado del Sr. Rebagliato es gravísimo, y se teme un desenlace funesto en un plazo muy breve.

Deseamos su completo restablecimiento.

El viernes en la mañana se promovió gran reyerta entre algunas mujeres en la barriada de S. Anton, resultando algunas con lesiones, y otras colocadas, segun nuestros informes, á buen recaudo.

Ya suponíamos, que la reyerta producida dias pasados, y cuya noticia dimos á conocer á nuestros lectores, habia de ocasionar consecuencias desagradables.

Si la autoridad inspirándose en la noticia que dimos, hubiera tomado las medidas oportunas, no habria que lamentar las desgracias acaecidas, ni los escándalos promovidos.

LA INUNDACION.

Los temores que presagiaba el vecindario el sábado de un desbordamiento del rio, á consecuencia del gran caudal de agua que traia, tuvieron en parte confirmacion, en particular en algunos puntos de la huerta.

Si la autoridad como era de su deber hubiera adoptado las disposiciones convenientes para detener la escapada de las aguas por la parte del *Masegan*, comprendiendo además los terrenos de la vereda de *Buenavida* y de *Liorna* haciendo que se practi-

caran las operaciones necesarias al efecto, no tendrian que lamentar hoy, los agricultores de aquellas tierras, los perjuicios ocasionados, no por la terrible inundacion, sino por la negligencia de las autoridades.

Por más que nuestro colega «El Diario» para atenuar la responsabilidad de la autoridad dice que *apesar del gran cuidado y los incesantes trabajos llevados á cabo por los pedáneos en cumplimiento de las disposiciones adoptadas por el Alcalde* ect., no por eso deja de caberle gran responsabilidad á las autoridades.

En prueba de ello que nos consta por personas serias y formales, que no se dió absolutamente disposicion ninguna para emprender trabajos; y que los pedáneos como no tenian autorizacion no se determinaron por cuenta propia á disponer que se practicara una mota en la margen del rio en los puntos antes mencionados, a fin de evitar la inundacion.

Y cuenta que el conocido propietario D. Francisco German, al tener conocimiento que nada se hacia para detener la salida de las aguas, y comprendiendo el gran perjuicio que se le irrogaba si las aguas desbordaban por aquellos terrenos, ofreció hasta seis mil pesetas para que se emprendiesen los trabajos necesarios; esto dado caso que el Alcalde no se encontrara en viabilidad de hacer gasto alguno por carencia de fondos.

Pero no hubo medio de hacer nada apesar de la insistencia del Sr. German; y el rio como se temia, rompió por aquella parte del *Masegan*, inundando infinidad de tierras y destruyendo todas las cosechas que eran la esperanza del casi ya arruinado agricultor.

Dígasenos qué ha hecho la autoridad.

**

Los vecinos de Molins tambien han sido victimas de otra terrible inundacion, llevando á aquellos infelices moradores nuevas desgracias á las muchas que ya pesan sobre ellos.

Acreeedores son los vecinos de Molins y tambien los moradores de la vereda de Liorna y Buena-vida, que nuestro diputado recabe alguna cantidad del fondo de

calamidades para socorrer en parte la afflictiva situacion de aquellos labradores.

El periódico oficioso de la situacion se revuelve airado contra nosotros porque atacamos con justicia algun acto de sus amigos los fusionistas; y para contestarnos «emplea» únicamente alabanzas y plácemes á los magnates y Jefes suyos.

Pero colega, en buen hora que bata palmas para sus amigos; pero no haga comparaciones, porque estas en nada destruyen los justos cargos que hacemos.

Y sobre todo, no sea tan adulator.

No comprende que se pone en ridículo?

Se lo decimos porque lo apreciamos.

Consejo de amigo.

Hace dos años murió en Canarias, víctima de crónica enfermedad y en lo mejor de su vida, el fecundo escritor don Joaquín García Caveda. Con motivo de la celebracion de su aniversario, el periódico «La tia Catica» que se publica en Oviedo, aparece orlado y dedicando sentidos artículos á la memoria del malogrado literato.

Nos asociamos á su sentimiento por la irreparable pérdida de tan buen compañero y como ellos dedicamos un recuerdo á su memoria.

La compañía lírico-dramática que con tanto acierto dirige D. Juan Cubas, trata de dar en esta poblacion, si el abono lo permite, cinco únicas funciones, poniendo en escena las más preciosas obras de su repertorio como son, *doña Juanita, La Mascota, Quien fuera libre, Cadiz, Lobos, Marineros y La Gran-Via*.

Celebrariamos que el público correspondiera para tener el gusto de admirar una vez más los adelantos de la distinguida tiple Srta. Cubas y que tantas simpatías se ha conquistado en ésta poblacion.

El Sr. D. Rafael Tous, Secretario del Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis nos ha remitido un comunicado para que lo insertemos en las columnas de nuestro

periódico, dado caso que no apareciera en las de «La Crónica» que es el periódico á quien se ha dirigido; y como «La Crónica» no ha tenido á bien darle cabida en sus columnas nosotros lo publicamos accediendo á la invitacion del Sr. Tous.

Sr. Director de «La Crónica»:

Muy Sr. mio: Amparado en el derecho que me concede la vigente ley de imprenta, espero que se servirá V. disponer la insercion en el próximo número del periódico que V. dirige el siguiente

COMUNICADO.

En el número de «La Crónica» correspondiente al sábado 17 del actual, aparece un artículo titulado «Honremos á quienes lo merezcan» cuya inconveniencia é inoportunidad no me hubiera llamado la atención, si en él no se infriese á un Prelado de la Iglesia que me honra con su confianza la gravísima injuria de suponerle completamente falto de aptitud para redactar un documento que lleva al pié su firma, y que, como todos los que salen de su bien cortada pluma revela las extraordinarias dotes de ciencia é ilustracion que adornan á su preclaro autor. «La Crónica» sin embargo, no lo reconoce así, y con una ligereza incalificable me atribuye el *meollo* (?) de la última Carta Pastoral que el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis acaba de publicar con motivo de la Santa Cuaresma; estoy, pues, en el caso no ya de rectificar sino de protestar enérgicamente contra semejante afirmacion tan ofensiva para mí como denigrante y calumniosa para un Prelado, cuyo vasto saber, por todos reconocido, no puedo permitir que sea puesto en duda por un periódico como «La Crónica» que en esta ocasion ha demostrado carecer del sentido práctico tan necesario en una publicacion seria que aspira á merecer el aprecio de la opinion pública.

Rechazo, pues, por falsa, absurda é injuriosa la malévolasuposicion del articulista, y le niego todo derecho á inmiscuirse en asuntos privados que por su índole especial entrañan tal trascendencia que á nadie como no

sea á «La Crónica» puede ocultarse.

Si por razones de mal entendido amor propio deja de publicarse íntegra esta protesta en el primer número que salga á luz, estoy dispuesto á suplicar su insercion en los demás periódicos de esta ciudad, y si preciso fuera acudir á los tribunales de justicia á fin de poner en evidencia la falsedad de la imputacion que la mal aconsejada «Crónica» se ha permitido estampar en sus columnas.

Orihuela 23 de Marzo de 1888.

Rafael Tous.

En la línea 11 y 12 de la 2.^a columna de nuestro artículo editorial hay una notable errata que subsanamos.

En vez de «remion de la Montaña» debe leerse «sermon de la Montaña.»

Hemos tenido la satisfaccion de ver un bonito regalo que un pollo enamorado hace en sus días á su adorado tormento.

El regalo lo acompaña el amante en cuestion con una carta sumametine *expresiva* respirando toda ella amor sincero y puro.

Rompe-cabezas:
¿Quién es el galán?

Tenemos noticia que algunos vecinos de la vereda de *Liorna* y *Buena-vida* que tuvieron la desgracia de ser víctimas de la última inundacion, arrastraron las aguas de sus moradas casi todo el moviliario que contenia dejándolos reducidos á la más espantosa miseria.

El ayuntamiento en su última sesion ha nombrado caballero porta e standarte para la procesion del Santo Entierro, al Excmo. Sr. Conde de Chele.

Aprobamos tan acertada eleccion.

Una mujer del Arrabal-Roig dió á luz el viernes un niño *acéfalo*, es decir sin cerebro, ni cráneo. Segun hemos oido asegurar á los médicos que lo examinaron, es un caso curioso de mos-

truosidad fatal; tenia la cara completa y en lugar de bóveda craneana la depresion propia de los huesos de la base del cráneo, su desarrollo era proporcionado. Ha sido verdadera lástima tan curioso ejemplar no se haya conservado para un museo.

VARIETADES.

OPINIONES

En cuestion de comida

—sostienen varios—
vale más poco y bueno
que mucho y malo.
Véase lo que opinan
los más gastrónomos
—Vale más bueno y mucho
que malo y poco.

* * *

¡VIDA MÍA!

¡Ay, vida mía
cuánto te adoro!

Si no estoy á tu lado
padezco y lloro.
¡Ay, vida mía,
cuánto te amo!
Pero no hables de boda,
!porque me escamo!

Joaquín Miralles.

*Solucion de la charada del número
anterior.*

Rom-pi-mien-to

CHARADA

Te creará un *tres dos*
si te vé cualquiera
era una *tercera*
tan *tres tres* y atroz,
y para dar cima,
una *dos tres cuarta*
tienes, que te harta
de dos veces *prima*.

Guanapo

Imp. de Cornelio Payá, Mayor 37.

SECCION DE ANUNCIOS

PERSIANAS

De cadenillas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidéz.

DE LA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA
VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR

A S P E

Representante de la casa en esta poblacion, Juan Ramos, Vallet, 1.

En el establecimiento de encuadernacion de José Baño, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA 11

DISPONIBLE

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

LA TAURINA.

En este acreditado establecimiento se venden licores extranjeros y del pais, á precios convencionales.

Tambien encontrarán vinos de mesa.

Aguardientes de todas clases.

Especialidad en conservas, jamones, salchichon y manteca de vaca.

DISPONIBLE.